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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 

________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N°154 

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

 

En la comuna de Los Lagos, a dieciocho días del mes de febrero de dos mil veintiuno, 

siendo las 15:30 horas por video conferencia, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 154 

del Honorable Concejo Municipal de la comuna de Los Lagos. Preside la sesión el 

alcalde Sr. Samuel Torre Sepúlveda, actúa como ministro de fe la Secretaria Municipal 

Sra. María Soledad Espinoza Munita en presencia de los siguientes concejales: 

           Sr. Aldo Retamal Arriagada 

           Sr. Hugo Silva Sánchez. 

           Sr. Alexis Saldias Moraga 

           Sr. Pedro Muñoz Álvarez 

           Sr. Patricio Espinoza Oteiza  

           Sr. Carlos Carrillo Contreras  

            

Además, se encuentran presentes: Sr. Keith Hood, Seremi de Salud Los Ríos, Sra.  

Carolina Muñoz, encargada de Organizaciones comunitarias, Sr. Bernardo Rojas, 

presidente de la Cámara de comercio de Los Lagos  

 

Sr. Alcalde: En nombre de Dios, la patria y la comuna damos inicio a la Sesión 

Ordinaria Nº154 de fecha 18 de febrero de 2021, siendo las 15:30 hrs. 

 

 1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 

 

3.- CUENTA 

 

4.- TABLA 

 

4.1.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA OTORGAR UNA SUBVENCIÓN 

DE $ 1.000.000 A LA JUNTA DE VECINOS PUCARA PARA COMPRA DE IMPLEMENTOS QUE 

LES PERMITAN CONCRETAR PROYECTO DE POZO PROFUNDO QUE LES VIENE A 

SOLUCIONAR EL PROBLEMA DE ABASTECIMIENTO DE AGUA QUE HOY DÍA TIENEN LOS 

VECINOS DEL SECTOR. 

EXPONE ADMINISTRACIÓN 

 

 4.2.- PRESENTA RESULTADO POSTULACIÓN SUBVENCIONES FONDEVE AÑO 2021 Y 

SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL 

EXPONE SRA. CAROLINA MUÑOZ ENCARGADA ORGANIZACIONES COMUNITARIAS 
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4.3.- ENTREGA INFORME FINAL N° 726 DE 2020 DE CONTRALORÍA REGIONAL DE LOS RÍOS, 

DEBIDAMENTE APROBADO, SOBRE AUDITORIA AL PROCESO DE EJECUCIÓN Y CONTROL 

PRESUPUESTARIO Y A LOS GASTOS COVID -19, EN LA MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

ENTREGA SECRETARIA MUNICIPAL 

 

5.- VARIOS. - 

 

DESARROLLO. – 

 

1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

Secretaria Municipal: Señor alcalde, se envió el acta 150 para su aprobación  

Sr. Alcalde: ¿Alguna objeción al acta N°150? 

EN FORMA Y UNÁNIME SE APRUEBA ACTA N° 150 SIN OBSERVACIONES 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

Secretaria Municipal: El ordinario N°45 que está en poder de los señores concejales, 

que remite el Banco en respuesta a la solicitud que hiciera en su oportunidad el   

Concejo a través de la administración, se refiere al funcionamiento del Banco y  

cajeros aquí en la comuna.  

Concejal Saldias: alcalde esta enviado al correo o no  

Secretaria Municipal: Si, está en sus correos juntos con la tabla que se envió el martes  

   

3.- CUENTA 

Sr. Alcalde: Hemos participado de actividades relacionadas con el tema de las 

vacunas, plan paso a paso yo me vacuno, tanto urbano como rural, hemos estado 

viendo temas de caminos, el tema de Riñihue del club deportivo, y hemos estado 

viendo el tema de la cámara de comercio, y el INJUV hoy día en la mañana estuvo en 

la biblioteca municipal, entregando su cartera de proyectos 

Concejal Carrillo: Alcalde, quería hacer una solicitud colocar un punto en tabla de un 

tema, ¿hay posibilidad alcalde agregarlo?   

Sr. Alcalde: No se puede don Carlos porque ya está la tabla confeccionada,  

Concejal Carrillo: ¿Pero podría tomarlo por votación alcalde?  

Sr. Alcalde: Por supuesto yo en varios lo coloco. 

      

4.- TABLA 

4.1.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA OTORGAR UNA SUBVENCIÓN 

DE $ 1.000.000 A LA JUNTA DE VECINOS PUCARA PARA COMPRA DE IMPLEMENTOS QUE 

LES PERMITAN CONCRETAR PROYECTO DE POZO PROFUNDO QUE LES VIENE A 

SOLUCIONAR EL PROBLEMA DE ABASTECIMIENTO DE AGUA QUE HOY DÍA TIENEN LOS 

VECINOS DEL SECTOR. 

EXPONE ADMINISTRACIÓN 

Sr. Alcalde: ¿Esto lo vieron en Comisión Hugo o no? 

Concejal Silva: No alcalde, porque yo tenía problemas con la señal, así que los puntos  

van directo ahora en el Concejo  

Sr. Alcalde:  ¿quién  expone esto?  

Secretaria Municipal: La solicitud la presentó administración  

Sra. Carolina Muñoz: Señor alcalde, solicito poder presentar el punto. 

Buenas tardes alcalde, buenas tardes concejales, en relación a la solicitud  de los 

vecinos del sector Pucara, si bien ellos no presentaron su postulación al FONDEVE esto 

fue debido a la situación crítica que están teniendo en este momento en su sector, 

debido al aumento de la población que existe y la falta del agua que hay en el sector, 

por lo cual se acercaron al municipio haciendo la solicitud de una subvención 

especial para poder apoyarlos a ellos en el proyecto que están realizando, para poder 

subsanar esta problemática, ellos  reunieron alrededor de 4 millones,  pero aún les falta 

para continuar con el término de sus estudios de suelo y además poder  

complementar la implementación de nueva forma de poder abastecer de agua el 

sector  
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Sr. Alcalde: ¿Alguna consulta señores concejales?  

Concejal Silva: Ya teníamos los antecedentes alcalde así que está bien por mi parte 

Sr. Alcalde: Lo sometemos a votación entonces 

Concejal Retamal: Apruebo 

Concejal Silva: Apruebo 

Concejal Saldias: Teniendo en cuenta ya lo mencionado alcalde por la profesional y 

por nuestros vecinos de Pucara, apruebo  

Concejal Muñoz: Apruebo 

Concejal Espinoza: Estando visado por el Departamento de finanzas y obviamente 

dando una respuesta y una señal de ayuda a las personas afectadas obviamente 

Apruebo   

Concejal Carrillo: Apruebo, porque este es un vital elemento y también es una vital 

ayuda que tenemos que darle a la comunidad  

Sr. Alcalde: Apruebo  

Agradezco a la comunidad que ellos por si mismos se han organizado y están 

colocando sobre el 80% del presupuesto, el pozo de agua profundo les cuesta 

alrededor de 6 millones de pesos, y es un tremendo esfuerzo de los propios vecinos así 

que con mucho agrado Apruebo  

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. SAMUEL  TORRES 

SEPULVEDA Y CONCEJAL PRESENTES SRES. ALDO RETAMAL ARRIAGADA, HUGO SILVA 

SÁNCHEZ, ALEXIS SALDIAS MORAGA, PEDRO MUÑOZ ÁLVAREZ, PATRICIO ESPINOZA 

OTEIZA Y CARLOS CARRILLO CONTRERAS SE APRUEBA OTORGAR UNA SUBVENCION DE $ 

1.000.000 A LA JUNTA DE VECINOS PUCARA P/J N° 84 PARA COMPRA DE IMPLEMENTOS 

QUE LES PERMITAN CONCRETAR PROYECTO DE POZO PROFUNDO QUE LES VIENE A 

SOLUCIONAR EL PROBLEMA DE ABASTECIMIENTO DE AGUA QUE HOY DÍA TIENE EL 

SECTOR. 

 

4.2.- PRESENTA RESULTADO POSTULACIÓN SUBVENCIONES FONDEVE AÑO 2021 Y 

SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL 

EXPONE SRA. CAROLINA MUÑOZ ENCARGADA ORGANIZACIONES COMUNITARIAS 

Sra. Carolina Muñoz: Gracias alcalde, de las postulaciones realizadas este año 

postularon 15 juntas de vecinos, de las cuales 5 de ellas postularon mejoramiento de 

sede, 2 a mejoramientos de espacios, ya sea para cierre perimetral y para abastecer 

de basureros y 8 con implementaciones para las Sedes comunitarias  en los 

documentos de respaldo que se presentan al Concejo de hoy, está el acta con el  

detalle de cuáles son las 15 juntas de vecinos que postularon,  los montos que están 

solicitando y el objetivo final de su proyecto.  

Secretaria Municipal: Carolina, hacer presente que el monto disponible era mayor, 

que el monto que suma las postulaciones por lo tanto queda excedente  

Sra. Carolina Muñoz: Si, el monto que existía para este fondo era de10 millones con las 

15 organizaciones, juntas de vecinos que postularon, quedaría la solicitud de 

$4.448.960  

Concejal Saldias: Consulta para la profesional, solamente postularon 15 y las 15 

quedaron sin observación entonces las 15 estarían adjudicadas? 

Sra. Carolina Muñoz: Las 15 pasan técnicamente a la aprobación, y ahora se presenta 

a Concejo para votación                   

Concejal Saldias: hay una parte que ponen ellos, ya que el monto máximo algunos 

tienen entre 200 a 279, pero hay una diferencia, ¿eso está proporcionado por las 

organizaciones igual?   

Sr. Carolina Muñoz: Si, hay algunos proyectos que son mayor a  300 mil pesos, los cuales 

son ellos como juntas de vecinos se han organizado para complementar el proyecto  

Concejal Saldias: Interesante, alcalde me parece muy bien entonces esta 

presentación y a la vez y lo vuelvo a decir, que solicito alcalde y sintiendo lo que están 

sintiendo las organizaciones con el tema de la pandemia, los recursos puedan ser 

entregados a las organizaciones en un tiempo lo más acotado posible 

Sr Alcalde: Si no hay consultas o dudas Entonces, se somete a votación 
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Concejal Retamal: Bueno, yo me alegro que se haya podido hacer este proceso de 

subvención que se había estado esperando desde el año pasado, que los recursos no 

se utilizaron el año pasado en ello,  sino que para otras áreas,  y  bueno, por supuesto a 

la espera también lo que tendría que ser el proceso de subvención para las  

organizaciones  funcionales del territorio, pero en este contexto  contando con los 

recursos y terminado el proceso Apruebo 

Concejal Silva: Apruebo 

Concejal Saldias: por nuestras organizaciones comunales apruebo  

Concejal Muñoz: Apruebo  

Concejal Espinoza: porque está señalado que todo tiene que ver con mejoramiento 

de sedes y no se relacionan con ninguna otra situación así que por lo tanto también 

Apruebo  

Concejal Carrillo: Apruebo                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         

Sr. Alcalde: Apruebo 

EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. SAMUELT ORRES 

SEPULVEDA Y CONCEJAL PRESENTES SRES. ALDO RETAMAL ARRIAGADA, HUGO SILVA 

SÁNCHEZ, ALEXIS SALDIAS MORAGA, PEDRO MUÑOZ ÁLVAREZ, PATRICIO ESPINOZA 

OTEIZA Y CARLOS CARRILLO CONTRERAS SE APRUEBA RESULTADO POSTULACIÓN 

SUBVENCIONES FONDEVE AÑO 2221, QUE BENEFICIA A 15 JUNTAS DE VECINOS DE LA 

COMUNA Y CUYO DETALLE ES EL SIGUIENTE: 

 

 
N° Nombre JJVV Objetivo Solicitado $ 

01 El Salto Adquirir Sillas para Sede Comunitaria  300.000 

02 Los Boldos Adquirir Sillas para sede comunitaria 300.000 

03 Flor del Lago Adquirir  Proyector  sede comunitaria 300.000 

04 El Trébol  Adquirir contenedor basura 600 Lts. Y Fogón 300.000 

05 Alderete Renovar artículos de baño de sede social 279.080 

06 Minas de Punahue Equipamiento sede; electrodomésticos/utensilios de cocina   300.000 

07 Las Lajas Cierre perimetral sede comunitaria 300.000 

08 Villa Los Aromos Equipar sede con vajilla y utensilios de cocina  300.000 

09 Villa Los Alcaldes Cierre perimetral 300.000 

10 Chanco Terminar ampliación de cocina de sede comunitaria 298.210 

11 Centro Equipamiento de sede artículos de cocina y aseo 282.620 

12 Hospital Equipamiento sede con vajilla y utensilios de cocina  298.350 

13 Pellinada Grande Cierre perimetral sede y parque 300.000 

14 Agro Manquelaf Equipar sede con vajilla y utensilios de cocina 300.000 

15 Villa Los Ciruelos Comprar piso flotante para sede comunitaria  290.700 

 

     

4.3.- ENTREGA INFORME FINAL N° 726 DE 2020 DE CONTRALORÍA REGIONAL DE LOS RÍOS, 

DEBIDAMENTE APROBADO, SOBRE AUDITORIA AL PROCESO DE EJECUCIÓN Y CONTROL 

PRESUPUESTARIO Y A LOS GASTOS COVID -19, EN LA MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

ENTREGA SECRETARIA MUNICIPAL 

Sr. Alcalde: Ya se entregó, todos los tienen 

Secretaria Municipal: Lo tienen en su poder, queda registrado en acta que se hizo 

entrega 

Concejal Retamal: Alcalde pido la palabra por el punto de la Contraloría,  del informe. 

me gustaría el pronunciamiento de la  Directora de Control frente a este tema que  es 

una situación que manifestamos también  los concejales el año pasado, porque este 

informe se refiere a saldo negativo con lo que se pasa al  año  2018 al 2019 situación 

que demás menciona el saldo y deuda pendiente de $117.791.885 del 2018 al 2019 y 

que nos preocupa también, porque es una situación que se viene arrastrando hasta 

este año, conjunto con ello me gustaría ver qué medidas va tomar el municipio en este 

caso usted como jefe del servicio, y la misma Directora de control, ya que es bastante 

claro, por decirlo de alguna forma,  el desorden  que se evidencia en el  manejo del 

presupuesto a nivel comunal 
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Sr. Alcalde: Gracias concejal, está informado y la próxima semana tendremos una 

revisión de todo el tema  

 

5.- VARIOS. – 

 

Sr. Alcalde; Yo quiero darle la bienvenida a nuestro Seremi de Salud, keith Hood que 

nos acompaña y quien respondió el llamado del alcalde durante la semana, pero no 

así la Seremi de economía que no contestó, no respondió yo no sé si existe la Seremi 

de economía de la Región de los ríos porque nada, absolutamente nada bienvenido 

Keith Hood al Concejo municipal  

Sr. Keith Hood: Alcalde, un gusto y muchas gracias por la invitación y la posibilidad de 

conversar con ustedes que están pasando un mal momento, entiendo perfectamente 

ha pasado con varias comunidades con el mismo problema y estoy a su disposición de 

conversar y de cómo lo puedo acercar a un acuerdo alcalde yo sé que es súper difícil, 

pero estoy para escucharlos        

Sr. Alcalde: Lo primero Seremi, decirle que lamentamos la desconexión que tienen el 

Gobierno por la comuna, y con las comunas pequeñas como la nuestra, nosotros hoy 

día tampoco no hemos salido de cuarentena a pesar de todos los esfuerzos que no se 

mide con los mismos parámetros que se mide Panguipulli y se mide otra comuna, 

entonces siento que hay una desventaja o un actuar político errado, erróneo y  

cegado para la comuna de Los Lagos, que nos ha perjudicado, entonces yo no sé 

quién es el  que aprieta el botón de la licuadora  para darle el visto bueno para salir 

de la cuarentena  porque así lo explican los técnicos  es una licuadora donde entran 

todos los parámetros, y todos los rangos que dicen que sí, dicen  que no, entonces nos 

sorprenden que el Ministro dijo 4 semanas como máximo y nosotros  hoy día, de hecho 

ya  hemos  cumplido, ya vamos por la segunda del mes y medio, se nos acaba el 

verano, se nos acaba todo lo poco verano que tiene  este sur de Chile que es muy 

hermoso, no podemos usar los ríos que tenemos unos ríos preciosos tenemos el 

segundo rio más grande  de la región de los ríos y nos impiden, y más encima Seremi 

no fiscalizan, nos multan, nos ponen militares en las calles, los fiscalizadores en las calles 

y nos amedrentan y nos encierran, entonces que vamos hacer y esa es la gran 

pregunta, porque  también nos acompaña el integrante de la  cámara de comercio 

informal, la feria de las pulga, los peluqueros, la gente que no está en la primera línea, 

que llevan meses cerrado y no tienen ingresos y que  igual hay que pagar las cuentas 

a fin de mes, igual hay que pagar la luz, igual hay que comer, hay que pagar el 

arriendo que están quebrando, vemos 3 peluquerías que están quebrando ayer nos 

informaron en la reunión en la tarde, entonces estamos muy complicados y pienso 

desde mi punto de vista, con todo el respeto que me merece, es la primera vez que 

tengo la oportunidad de hablar con usted, me refiero de esta forma, pero está mal 

pelado el chancho Seremi,  y a nosotros no están castigando a favor de otros, el 

presidente vino a Futrono levantaron la cuarentena se fue el presidente bajaron la 

cuarentena, entonces hay algo que no funciona, que a nosotros no perjudica y eso es 

lo que a nosotros nos preocupa  

Sr. Hood: Señor alcalde, quizás se ve como está indicando usted, pero no es, yo quiero 

ser muy franco, yo no soy político, no tengo ningún enfoque político que quiero dar a 

esta Seremía,  sí  que quiero explicar un poco es cómo es el proceder para decidir 

cuál comuna sigue y cual no sigue en las diferentes fases, exactamente de cómo 

están ustedes hoy día la Unión estuvo en la misma posición hace poco, Lago Ranco  

estuvo en la misma posición, Río Bueno también, yo tuve que enfrentar  a cada 

comuna y le voy hablar tal como hablé con ellos  francamente, siempre contando la 

situación, hay una comisión de expertos, hay una comisión que está completada de 

profesionales  entre el  área de epidemiología, hay médicos hay no solamente gente 

del Gobierno, hay gente que son expertos en la materia y que van midiendo algunos 

indicadores que a veces las personas piensan que esos indicadores no tienen 

importancias y no los miran y lo único que están mirando día a día es la cantidad de 

números de casos, eso es uno de los nueve indicadores que son importantes, tener 

indicadores en estos momentos  que están en contra Los Lagos ese es indicador  R.E el 
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que explica que una persona cuanto de esta persona puede contaminar en un 

tiempo determinado, y el otro factor que está influyendo que suba abajo a que llame 

la positividad es la cantidad de muestras que saquen en su comunidad y de esta 

muestra cuanta personas salen positivo, yo lo cuento alcalde en Los Lagos  en este 

momento tiene una positividad de sobre 16,5% y debe ser menos de 10 o 10 para tener 

un concepto claro y que quiero decir con eso si nosotros no comenzamos aumentar 

incluso la cantidad de muestreo o testeo que lo llaman hoy en día eso implica que la 

cifra tampoco va  a bajar y va seguir pero aún más la comunidad sigue saliendo a la 

calle, alcalde siguen participando la comunidad como no pase nada y no ese 

comerciante que  está produciendo hay  muchas personas que dice pero mi 

comercial yo lo cuido, yo hago todo lo que me indica Salud, yo estoy de acuerdo yo 

lo he visto, el problema no es el comerciante el problema, es las personas que van a ir 

atenderse con el comerciante y eso es la dificultad que tenemos hoy en día, porque 

las personas que van atender en los  locales tu no lo ves que está enfermo, puede ser 

asintomático con la enfermedad  y que está transmitiendo a otras personas , pero 

usted me va decir bla bla, bla el doctor habla y también lo que hablan todos los 

políticos pero no estoy hablando así,  estoy tratando que me entienda la importancia 

que lleve en este momento el indicador es porque si no trabajamos en conjunto para 

bajar los indicadores va seguir exactamente la misma fase donde está, para eso 

tenemos que comenzar hacer algunos cambios, algunos trabajos en conjunto eso yo  

lo hice en la Unión, lo hice en Rio Bueno, también en Paillaco para ayudar  salir 

cuando tenían muchas dificultades que están igual como usted, y eso lo quiero hablar 

de cómo lo enfrentamos para ser lo más rápido posible para salir lo más rápido posible  

a  Los Lagos de ese problema que están en este momento, la Unión comenzaron 

hacer testeo, mandé a nuestros móviles hacer más testeo, comenzamos hacer más 

presión para que el público no salga a la calle y eso lo pueden hacer entre tres o 

cuatro día pero duro, duro ,duro, y van a ver que  las cifran bajan y el gobierno va 

tener que decir ustedes que  pasen a la otra fase,  pero sin un fuerte control no van a 

poder salir de otra ustedes que pasen  la otra fase, pero sin un fuerte control  no van a  

poder salir de otra fase y no  tiene nada que ver con la política, no tiene nada que ver 

el presidente está, las cifras son claras y van estar ahí  y lo puedo ver, sigo escuchando 

alcalde por las consulta que pueden tener los concejales  hoy y todos los 

comerciantes  

Concejal Saldias: Alcalde, bueno saludar al Seremi,  no he tenido la oportunidad de 

conversar con él también, Seremi, pero yo pienso que acá  igual tiene que haber una 

voluntad política usted dice que no hay político, lamento que no sea político porque 

realmente dentro los cargos que usted representa debería ser político por la toma de 

decisiones primero que nada, pero existió una voluntad tremenda cuando salió la 

gente a la calle, salió el comercio a la calle, en la Unión hubo también algo parecido 

donde si existió la voluntad política y a los dos días después se levantó la cuarentena 

que estaba pidiendo la gente donde un día antes se suponía que daba por mucho 

tiempo más, yo le hago sentir  el llamado de la comunidad aquí de los Lagos, le hago 

sentir el llamado del comercio acá de la comunidad de los lagos, la gente acá va 

tener problema económicos tremendos en la comuna de los lagos, la gente está 

cansada esta hasta aquí del tema de la cuarentena aquí en los lagos, no solamente 

en los lagos si no en muchas otras comunas de la región, la gente , Seremi 

entendamos si la gente no está haciendo caso es porque se han alargado mucho, 

mucho las cuarentenas, entendamos eso y hagamos sentir para arriba y si usted no es 

político porque usted habla y dice que no es político, entonces demos un paso al 

costado como lo dijo también un Core hace algún  tiempo atrás y dejemos que esté 

en el cargo una persona política y tome decisiones concretas para la comunidad, Los 

Lagos no podemos en pobre serlo el comercio está sufriendo  tremendamente ayer 

hubo una marcha  acá en la comuna y que quiere que siga pasando lo mismo que ha 

seguido pasando durante todo este tiempo en chile que sigan quemando que se siga 

destruyendo y así sucesivamente, tomen decisiones para la gente y salgan a terreno y 

vean la realidad, Los Lagos se están empobreciendo Seremi y si no somos capaces de 

tomar decisiones firmes para que en Santiago los señores que están entre cuatro 
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paredes, tomando decisiones que son totalmente a la no realidad de un  país  o no la 

realidad de una comuna demos un paso al costado  Seremi, disculpe pero yo estoy 

choreado con este tema porque realmente yo no me siento tampoco representado 

con las decisiones que está tomando el gobierno, siendo que también yo soy de la 

UDI, soy del gobierno. Eso alcalde. 

Concejal Espinoza: Primero que nada saludarlo, mi colega está tratando de 

conectarse, es una persona que conozco de allá de los albores de 1982 cuando llegó  

un joven acá Valdivia  al club deportivo fénix  y después en Cooprinsem, también nos 

topamos muchas veces cuando usted estudiaba veterinaria y efectivamente tal vez 

yo soy un poco más diferente a mis colegas, soy más mesurado, entiendo el sentir de 

la comunidad y de lo que ha transmitido muy claramente al señor alcalde y Alexis 

Saldias en el sentido que la comunidad está muy preocupada sobre todo por  el 

sustento prácticamente diario que tienen que tener muchas personas, entiendo lo que 

usted señala Seremi, yo creo desde su punto de vista médico yo formalmente le pido 

por el otro lado, es decir lo que usted señala ojala hacer más  pruebas para que  la 

variable vaya descendiendo y nos permita efectivamente en base a las cifras poder 

salir de la cuarentena,  lo más inmediatamente posible objetivamente la gente está 

cada vez más desesperada y hay mucha gente que vive el día día,  el que hoy no 

pueda llevar el sustento a la casa, que están pasando por momentos muy 

apremiantes,  bajo ese contexto doctor yo le pido formalmente a usted  que haga 

todo lo que sea  menester posible  para buscar la fórmula desde el punto de vista 

médico, que nos permita rápidamente salir de esto, ya sea haciendo más test, 

haciendo  más visita y porque no decirlo también sé que hay un programa, apurando 

de la forma más  mensurada posible que se pueda  también la vacunación,  porque 

creo y quiero creer entre más personas vacunadas significa menos posibilidades  de 

riesgo para lo que van quedando, bajo ese contexto transmitir desde el otro lado 

planteando desde el punto médico, entiendo que usted no es economista  entiendo 

que usted no toma las grandes decisiones, sino que usted representa  a un sector 

puntual del gobierno regional,  pero si escuchar lo que le dice mi colega Saldias  lo 

que de alguna forma  una forma muy respetuosa lo  estoy diciendo yo con los años  

que lo ubico y lo conozco sobre todo el básquetbol, tengo un buen recuerdo, un 

excelente deportista, y bueno, se ha quedado en esta tierra tal como usted lo dijo hay 

el día que me muera quiero que me entierren acá en esta región  y en esta  ciudad 

Valdivia, bueno y por eso se lo señalo doctor  haga lo que sea posible lo que esté en 

su manos  para ayudarnos a que los lagos pueda salir der cuarentena tenga los 

mejores consejos que usted pueda enseñarnos,  transmitirnos y hacer lo que es lo más 

importante y a la vez por qué no, por lo que dice Alex en el sentido de transmitir  hacia 

arriba lo que está sintiendo la comunidad que  creo que la comunidad que si siente en 

toda la región son muchos en el país que tienen un enojo profundo, que haga todo lo 

posible para ayudar  a la gente en una forma histórica como nunca se ha hecho, 

sabemos que es insuficiente y sabe que tampoco podemos vivir de la caridad  la 

gente necesita trabajar, necesita desarrollar sus actividades y todo aquello que viven 

el día a día, porque ellos necesitan salir a la calle a trabajar por lo tanto, le pido que 

esté entendiendo la situación, sé que entró tomando un fierro caliente pero bueno 

está ahí y por lo tanto tiene que recibir las inquietudes de la comunidad y recibir el 

malestar  también de la  gente y el sentir que hoy día  está pasando nuestro país y 

porque no decirlo a nuestro  pequeño pueblo que se llama Los Lagos, me despido de 

usted doctor y ojalá mediante el día me escuche se lo digo de mucho corazón , 

porque veo la situación que pasa en Los Lagos  

Sr. Hood: Puedo contestar  ahora antes de las otras preguntas, porque la verdad  que 

quedo con la impresión que yo estoy negando una subrogancia que me pasaron y 

eso no estoy haciendo don Alex, y muchas gracias por las palabras suyas, en este 

momento yo no quiero defender nuestra región,  no importa la camiseta si yo me 

pongo negro o café, eso no me interesa, a mí me interesa mi región, mi familia vive 

acá igual que la familia de ustedes y yo los voy a proteger el 100% y cuando alzo la 

voz siempre lo hago, cuando hablo a Santiago necesito mi comunidad  de salir de 

cuarentena, yo grito al cielo, eso no lo ven ustedes  yo no lo hago con  camiseta de 
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uno determinado yo lo hago por corazón y pasión para la región que me acogieron  

para mí y siempre lo voy hacer, eso por una cosa, y la otra es que estoy tratando de 

hacer por ustedes que hay una manera de salir más rápido y demostrarlo y lo quiero 

ayudar  porque yo sé que se puede, ahora no lo puedo hacer un día otra y nadie va 

poder hacerlo más que griten no lo van escuchar,  lo único que fome que lo van a 

enumerar  y determinar  que salen de eso hacemos acciones concretas y eso ya lo 

hicieron en otra comunidad y dieron resultados, yo estoy diciendo por favor caballeros 

yo lo voy hablar  en la mesa central, lo hago todos los días, estuve antes de hablar con 

ustedes, Los Lagos tiene que salir,  Los Lagos está sufriendo, he  estado en lo mismo en 

la Unión, Paillaco, Rio bueno, yo vivo aquí igual y por eso estoy haciendo y por eso que 

me tienen en este puesto son 30 año de servicio con esta institución, entonces no lo 

voy a poner  al lado, voy a luchar para que esta región salga donde están en 

pandemia, eso lo voy hacer. Gracias   

Concejal Retamal: Gracias alcalde, para saludar el Seremi y agradecerle que esté 

presente,  le hemos pedido tal cual como usted lo menciono en el Concejo anterior 

que pudiera venir el Seremi de Salud y también el de economía, lamento que el de 

economía no se haga presente. Seremi, lo primero que le planteo discrepo un poco 

con que plantee que no es político, todo por el hecho de existir ya  somos políticos 

puede ser que usted no milite en un partido, pero todos somos políticos y en este 

cargo yo entiendo que lo que usted está planteando es que se crea más un criterio 

técnico antes que a  lo mejor un criterio de lineamiento de gobierno,  pero también es 

un cargo  y se lo planteo derechamente hay que tomar decisiones políticas, y por qué 

le menciono esto, porque  yo entiendo totalmente en forma de criterio que si fijan o no 

finan los pasos, pero también hay otros criterios que son sociales económico que 

también son  impactantes, aquí ha habido un abandono del estado, un abandono del 

gobierno con los comerciantes con las Mi pymes, con las familias, que finalmente 

terminan desarrollándose en  que cada uno más encima que, coloquialmente tiene 

que rascarse con sus propias uñas, esa situación es lo que  genera que un mes de 

cuarentena  tal cual como bien lo mencionaba usted se vuelva insostenible y cuando 

ya  planteamos el término insostenible, es así de real, hay comerciantes que con lo 

que recaudan día a día es con lo que van avanzando,  hay deudas en arriendo y 

muchas cosas más.  Primero plantearle, planteo esta introducción para irnos a las 

preguntas y a los comentarios referente a los criterios, la situación que hemos visto es 

que básicamente dan más presión de parte de la comunidad que es lo que ha ido 

cambiando  usted  decía que discrepa de ello en base a los criterios técnicos, pero en  

lo material a nosotros nos queda  esa impresión en virtud de lo que hemos visto en las 

otras comunas no ponía el alcalde el ejemplo de Futrono y la Unión, primera pregunta 

¿qué hacemos ahora para que estos nueve criterios vayan variando en qué sentido en  

que la comuna pueda ir avanzando usted ,mencionaba  el tema del testeo, es 

necesario más recursos como comuna, para que esos criterios puedan ir 

disminuyendo, y fuera de ello, en ese solo criterio necesitamos que como Seremi 

también se ponga en el lugar de apoyarnos aún más, para poder bajar las variables, y 

que nuestra comuna salga. Lo otro, en estos momentos ¿por qué ha faltado esta 

coordinación con el municipio? Lo pregunto derechamente, porque no queremos salir 

una semana y volver a caer un mes, queremos que el trabajo se siga manteniendo, 

que sea continuado en el tiempo. Lo otro Seremi, ¿en qué lugares o que focos son los 

de mayores contagios en la comuna? Si está claro, para poder disminuir los niveles de 

contagio. Y lo otro, la preocupación, y lo vuelvo a manifestar no es solo desde el área 

económica, lo que planteamos de la problemática de este mes de cuarentena, sino 

también de la salud mental. Muchas vecinas y vecinos esto ya les está pasando la 

cuenta, niños, adultos mayores y de diferentes edades y esta situación se está 

volviendo totalmente insostenible. Seremi, se lo pedimos por favor, más apoyo de 

parte del Gobierno, usted lo planteaba derechamente que lo ha manifestado a sus 

superiores en el área de la Administración del Gobierno, pero lo que podemos palpar 

en la comuna es que estamos muy carentes y ante ello es que necesitamos solucionar 

esto a la brevedad posible, la comunidad ya no aguanta más, es el momento que se 

haga un trabajo más exhaustivo para poder apoyar a pasar esta pandemia así. 
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Concejal Carrillo: Buenas tardes Seremi, yo a usted le encuentro un poco de razón en 

lo que usted dice, porque nosotros parece que no lo estamos haciendo bien como 

comunidad, porque la reflexión en esto es que la gente no se contagia por ir a 

comprar cosas, la gente no se contagia por ir a comprar a la Ferretería, o por ir a 

comprar una polera o algo que necesite, la gente se contagia porque hace fiestas y 

eso es una realidad, y es aquí donde yo me detengo un poco, porque puede resultar 

un poco impopular esto, pero esa es la verdad, las fiestas de fin de semana son las que 

dejan la embarrada aquí en Los Lagos y en cualquier parte, y esa es una crítica que 

tenemos que aceptar nosotros, realmente en eso yo le encuentro razón, pero también 

Seremi se trata de que no nos están midiendo con la misma vara como a otras 

comunas, y eso también es una realidad Seremi. También tengo entendido que había 

una normativa que una comuna no podría estar más de cuatro semanas en 

cuarentena, nosotros vamos camino a la sexta semana, entonces eso también se tiene 

que ver, y claro, hoy en día estamos en una tremenda dicotomía nosotros como 

sociedad, ¿por qué no se control bien esto? ¿Por qué no se fiscaliza bien esto? Fácil, 

porque hoy en día las personas, porque nosotros como sociedad estamos creyendo 

que un clavo tiene más derecho a martillar al martillo, porque si yo fiscalizo como 

debe ser voy a ser impopular, y eso es lo terrible en todo esto también, yo le hago un 

llamado a la comunidad, yo le hago un llamado a los ciudadanos, ordenémonos, por 

todos es sabido que todos los fines de semana hay fiestas por todos lados, tienen 

cerrado las cosas que podrían resultar muy importantes, pero lo que no es relevante si 

está abierto, saben a qué me refiero. Entonces, eso también es importante hacerlo 

recalcar en este debate que estamos teniendo, Los Lagos está sufriendo terriblemente, 

todo su comercio y toda la población, no hemos podido disfrutar de todas las 

bondades que tenemos en la naturaleza, el río, los lagos, salir, andamos todos 

acogotados aquí, entonces también se tiene que ver eso, es mi sentir personal, siento 

Seremi que no se nos ha medido con la misma vara que se han medido otras 

comunas, tengo entendido además, aunque sea reiterativo, que las comunas no 

pueden estar más de cuatro semanas en cuarentena, nosotros, una vez más le insisto 

vamos para la sexta semana, usted tiene razón, tiene mucha razón, pero también creo 

pertinente decir que no se nos está midiendo con la misma vara, a nosotros creo que 

se nos está cargando la mano, la ley del embudo, ¿me entiende la analogía? Lo 

ancho para los demás y lo angosto para nosotros, entonces, hago un llamado a la 

comunidad que paremos con el mambo de las fiestas de fin de semana, porque es 

una realidad, si esto me hace impopular frente a la población, lamentable, lo acepto, 

pero somos harto irresponsables, porque parte de la responsabilidad de bajar el 

contagio es parte de nosotros, y también tenemos que mirar eso, esa es la reflexión, 

tenemos que ser responsables, insisto una vez más, la gente no se contagia porque va 

a comprar, la gente se contagia por otra situación, las autoridades y sobre todo 

Carabineros tienen las manos amarradas literalmente para poder fiscalizar como 

corresponde ¿Qué pasa con las personas que son sorprendidas infringiendo las 

medidas sanitarias? No sabemos, tengo entendido que las multas son como de 

$20.000, un chiste, la única manera de que nosotros agarremos miedo, tomemos en 

cuenta esto, son dos cosas, o cuando vamos a la cárcel o cuando nos meten las 

manos en los bolsillos, entonces yo creo que para que las cosas funciones son dos 

métodos muy importantes Seremi, alcalde y colegas, se necesita orden y disciplina y 

golpear la mesa en ese aspecto, y aunque sea mi hermano el que está haciendo la 

fiesta yo lo tengo que denunciar, aunque sea un amigo, porque eso nos va a permitir 

bajar la tasa de contagio que el Gobierno finalmente o las personas que están viendo 

esto nos permitan avanzar a la fase 2. Estamos literalmente pidiéndole, yo le pido por 

favor Seremi haga todo lo posible por mi comunidad, por mi gente, por el comercio, 

yo soy un prestador de servicio y me doy cuenta lo que está pasando, hay mucha 

gente Seremi que lo está pasando extremadamente mal, y usted sabe que va tanto el 

cántaro al agua que se termina rompiendo, es un dicho que tenemos acá, la gente 

está bastante complicada, pero hago un llamado a la comunidad, seamos 

responsables también, porque nosotros tenemos que ser parte de nuestra propia 

solución, nosotros somos los que vivimos acá, nosotros somos los que vemos a nuestros 
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vecinos comerciantes que se están arruinando, nosotros somos los que no podemos 

salir los fines de semana, no podemos salir ningún día, entonces, la verdad que aquí no 

está funcionando la democracia de alguna manera, porque la democracia funciona 

cuando se benefician muchos en desmedro de unos pocos, aquí está al revés, unos 

pocos no están haciendo bien las cosas para que una gran masa se perjudique. 

Gracias Seremi, gracias alcalde. 

Concejal Muñoz: Buenas tardes Seremi, agradecer el espacio y el tiempo que se ha 

dado, gracias a la invitación que hiciera este Concejo a través del alcalde de la 

comuna, lamentar también la situación o el contexto en que tenemos la oportunidad 

de conocernos Seremi, pero esto es dada a la presión debido a la cuarentena, 

cuando se da esta cuarentena en el programa Paso a paso, es para evitar los 

contagios, es decir para proteger la salud de los habitantes de este país, de la Región 

y de las comunas, pero paradójicamente estas cuarentenas se han transformado 

también en un ente y un foco muy importante de contaminación y que enferma 

también a la población, como lo mencionan los colegas hay un vasto sector que ha 

estado sufriendo todo el año pasado más lo que comenzamos este año, Los Lagos es 

una comuna muy chica que está en el corazón de la Región, lo cual se beneficia 

justamente en la época estival, pero dado a esta cuarentena hay muchas familias, el 

comercio a regañadientes en desmedro de su propio bolsillo cumplen con la 

normativa, pero desgraciadamente hay otras personas que no lo hacen y son los 

menos, pero desgraciadamente estos menos son los que contaminan a muchos, el 

problema yo creo que hay que ir cambiando las estrategias, yo creo que las 

cuarentenas en las comunas como la nuestra no está dando el resultado que se 

busca, así lo demuestran las cifras, pero por otra parte no podemos seguir enfermando 

a la población, porque al interior de las familias en sus viviendas hay problemas 

sicológicos graves que están dañando a las familias enteras. Por lo tanto, yo creo 

estimado Seremi, deberían ir viendo otras estrategias, porque como bien lo 

mencionaban otros colegas a través de la gente que se cuida, que es responsable, 

sino más bien porque hay un cierto número de gente irresponsable, pero aun así el 

comercio, los locales comerciales no son focos de contagio, porque de acuerdo al 

protocolo de las autoridades sanitarias estas cumplen con toda esa normativa, no 

permiten de acuerdo a su espacio un aforo de dos, tres, se va regulando de acuerdo 

al espacio del local comercial, cumplen también con el requisito de que no puede 

ingresar nadie sin mascarilla, a la entrada también mantienen el alcohol gel, el 

problema entonces no es el comercio, no es un foco, no está el peligro ahí, el peligro 

está en estos irresponsables, en esas fiestas que se están haciendo, y también como lo 

acabo de señalar, Los Lagos es el corazón de la región, se llena de turistas para todos 

lados, y la gente eso lo ve, la gente no puede salir a ninguna parte y menos ahora que 

hay un permiso de dos horas, que hacen nuestros vecinos dl sector rural en una 

situación como esta, que el solo hecho de salir a donde toma una locomoción se le va 

más de una hora, hay otro problema gravísimo que es el de conectividad, no hay ni 

siquiera para llamar a un teléfono para ingresar a la Comisaría virtual, imposible, 

entonces, yo creo estimado Seremi que debería buscarse otras estrategias, otras 

alternativas, y ya no seguir insistiendo que el comercio es el foco, no es así, es todo lo 

contrario, es ahí donde más se reguarda a los ciudadanos, por lo tanto, las medidas 

de la cuarentena no es válida hoy día, como estrategia ya quedó obsoleta, y hay que 

ir buscando otras cosas, y por eso le digo hay que buscar a la brevedad posible Seremi 

otras medidas, por último en las medidas de cuarentena dejar libre al comercio, 

porque ahí no es el foco, el foco está en el sector laboral, las empresas donde hay un 

mayor número de trabajadores esos son los focos y ser reiterativos, para que las 

familias entiendan, esa fiestas que se hacen cuando vienen familiares de otros lados y 

en el lugar de trabajo, pero el comercio no es un foco, porque se toman todos los 

resguardos, personas sin mascarillas no ingresan, por lo tanto, ver más allá, porque si 

seguimos en esto de la cuarentena o viendo los parámetros que se tienen a Los Lagos 

lo están estrangulando y siendo Los Lagos el corazón de la Región. Eso es estimado 

Seremi, y ojalá estas palabras hagan eco en que el comercio no es el foco de esta 

pandemia, de esta epidemia, de este maldito virus, está en los lugares de trabajo y en 
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la gente irresponsable, y por esa gente irresponsable no podemos castigar a casi más 

de un 50% de la población que si ha estado cumpliendo a cabalidad con todos los 

protocolos de la autoridad sanitaria. Un gusto estimado, lamento la situación y ojalá se 

cambien las medidas para ir controlando este virus. Gracias alcalde, gracias Seremi. 

Sr. Alcalde: Vamos a pedirle a don Bernardo en representación de la Cámara, la idea 

don Bernardo es hacer uso de la palabra ya que está el Seremi. 

Sr. Bernardo Rojas: Muchas gracias alcalde, muy agradecido por el tiempo que nos 

otorga, y nosotros como Cámara de comercio, más bien buscar soluciones, si se 

hacen más exámenes, si se hacen menos exámenes, si se controla más o se controla 

menos, esa es una tarea que deben hacerla ustedes que son los responsables, en este 

caso la Seremía, yo estaría consultando que es lo que se ha dejado de hacer, que es 

lo que se ha hecho mal, por qué estamos en esta situación, no es materia de análisis 

de ahora, ni de respuesta. Nosotros como comercio estamos gravemente afectados, 

tenemos negocios que ya están en quiebra, cerraron, nos hemos comunicado durante 

meses con la alcaldía, donde hemos tenido avances bastante concretos como el día 

de ayer, donde agradecemos al señor alcalde, nos dio ciertas concesiones, nosotros 

como Cámara estamos en una posición bastante dura ya, `porque ya estamos el 

próximo lunes en la posición o se abre o se quiebra, no hay más alternativas, señor 

Seremi es como que yo lo dejara a usted dos o tres meses sin ahorros, su situación 

también sería bastante compleja, al igual que cualquiera de los concejales que están 

en esta mesa o el alcalde, que si yo los dejo dos o tres meses sin ingresos también 

sufren económicamente, hay familias, hay personas detrás, hay compromisos, 

entonces nuestra situación como Cámara de comercio de Los Lagos es muy fuerte, yo 

comprendo la situación suya, es decir usted está cumpliendo la labor de la mejor 

forma posible Seremi, y yo le hago la invitación a hacer las cosas como usted propone 

y sabe cómo se pueden hacer. Acá en la comuna yo que tengo permiso colectivo 

dada la actividad de la empresa, yo día a día paso por la comuna, paso por el centro 

y he visto en un par de ocasiones hacer exámenes, tal vez esos son algunos de los 

indicadores que mueve la brújula para salir de la cuarentena, aumente la cantidad en 

la comuna, eso es materia suya, usted debe resolver, usted debe indicar que hacer, 

aquí las autoridades políticas las tiene en pleno, están todos los concejales, está el 

alcalde, existe la voluntad de cada una de estas personas que usted ve acá para 

ayudar al comercio local, yo represento al comercio formalizado, ayer hubo una 

marcha del comercio informal, hablemos de los vendedores ambulantes, que para mí 

son vendedores callejeros, porque ellos ya tienen un espacio en la calle determinado, 

y están por muchos años en esos espacios, no son ambulantes, no deambulan por la 

ciudad, también tenemos personas que hacen pequeños comercios desde las casas, 

donde venden pancito, quequitos, hacer pequeños arreglos en tela, etc. Todas esas 

personas están gravemente afectadas porque no tienen ingresos, entonces llega un 

momento en el cual, en el comercio, ya tenemos un local que cerró acá en el centro, 

una pastelería que no le dio, no pudo pagar su arriendo, el alcalde ayer nos ofreció 

gentilmente ayuda para tres personas del comercio y abrió otro punto donde se va a 

postular a un proyecto por $10.000.000, también nos señaló donde había un fondo de 

$48.000.000 covid, que ya los tenía destinado para Salud, para cajas de mercadería y 

para otras cosas que no recuerdo, pero él ya lo tenía destinado en que gastarlo, 

situación que nosotros estábamos hasta ayer pidiendo que se sacara dinero de ese 

fondo, pero obvio que está ya considerado, presupuestado en otros gastos, no lo 

pudimos hacer, entonces Seremi yo le pido más que nada la voluntad, sea política, 

sea técnica, sea lo que sea, porque nosotros somos del comercio, yo soy una persona 

que tiene una maestría general en dirección de empresa, soy más bien ligado al tema 

económico, vivo en la comuna viendo la economía y ojalá una economía del bien 

común dentro de la comuna, donde podamos hacer economía circular y crecer 

económicamente dentro de esta comuna, de todas las personas que lo habitan, ese 

es mi rol dentro de esta comuna donde hago voluntariado, yo trabajo ad honorem, no 

tengo una renta por lo que hago y dispongo de mi tiempo al beneficio comunitario, 

entonces lo emplazo a usted que conoce la comuna , por lo que me pude percatar 

acá a través de un concejal, jugó hasta basquetbol, lo conocen, empatice un poco 
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con la gente de esta comuna que lo necesita, necesitan de lo mejor de usted para 

que podamos salir de esta cuarentena, y también le pedimos las facilidades tal como 

se lo pedimos al alcalde, dado que nosotros sí o sí vamos a abrir el lunes, y 

lamentablemente si usted nos cobra multa no tenemos plata para pagar multas, esa 

es la realidad local. Entonces desde ya yo lo doy por informado, así den hecho está 

informado de carácter público, se informó a los Senadores, Diputados, en forma 

transversal, yo no represento a ningún partido político, yo represento al comercio local 

laguino. 

 Esa sería mi intervención alcalde, no sé si tu Lorena quieres agregar algo, Lorena es 

Secretaria de la Cámara de comercio. 

Secretaria de la Cámara de comercio: De momento agradecer el apoyo que en un 

momento manifestó el señor alcalde, que dijo que nos iba apoyar si nosotros 

habríamos las puertas el día lunes. Lo que yo sugeriría sí que tal vez haya algún tipo de 

documento, algún decreto señor alcalde que pueda sacar, para que nosotros los 

comerciantes que vamos a abrir las puertas el día lunes tengamos, en caso de tener 

alguna fiscalización, se sepa contamos no tan solo con su apoyo que ya nos expresó, 

sino que, con la fuerza de todos, para que todos nos sintamos de alguna forma 

respaldados señor alcalde. Eso es lo que yo pediría a nombre personal y de la Cámara 

de comercio 

Sr. Bernardo Rojas: Yo tengo una actitud bastante pacífica frente a todos los actos que 

ocurren, la comuna de Los Lagos se ha destacado siempre de actuar civilizadamente, 

nosotros con el alcalde desde un comienzo vía comunicaciones, vía su equipo de 

Fomento y Turismo hemos tenido conversaciones, desde el año pasado ya que 

venimos trabajando en relación a la Cámara de comercio como tal, pero cuando se 

agudizó el tema, a contar de diciembre, comenzamos con los temas covid, porque ya 

empezaron los comerciantes a temblarles las cañuelas, entonces, en la práctica es un 

pueblo bastante cohesionado, nos conocemos todos, somos un pueblo muy pequeño 

y actuamos en conjunto. Entonces, pedirle su colaboración Seremi, usted es una 

persona que puede mover los hilos más que nosotros, y empatizar un poco, porque 

imagínese una familia que no tiene dinero para comprar el pan, entonces, son cosas 

bastante duras, una persona que ha trabajado toda la vida, en el caso de una 

peluquería, en el caso de un Restaurante que no tienen para pagar sui arriendo, 

personas que ya dejan a otras en desempleo, entonces empatizar un poco. Yo 

comprendo que el factor es técnico, hay un montón de condiciones, pero la gente 

hoy en día está dispuesta a contagiarse en vez de estar en la casa pasando hambre. Y 

con eso termino mi intervención, muy agradecido señor alcalde, muy agradecido del 

Concejo, señor Seremi de Salud, muy agradecido por su tiempo, un gusto de haberlo 

conocido y espero tener conversaciones más adelante. Que esté muy bien, muchas 

gracias.  

Concejal Carrillo: Seremi, quería hacer un alcance, nosotros somos una comuna, si 

bien es cierto, urbana, pero bastante rural también, y ahí hay un problema con la 

gente que vive en el campo, por el tema de los permisos, se debe estudiar eso 

estimado Seremi, porque los permisos duran dos horas y hay personas que se tienen 

que desplazar acá  Los Lagos, acá hay algunas oficinas que abren a las nueve, 

entonces siempre se encuentran con esa dicotomía, con ese paradigma Seremi , se 

debe por lo menos darle un espacio más grande, más tiempo, es mucho el clamor de 

las personas, de muchos de nuestros vecinos que viven en localidades muiy apartadas, 

además hay vecinos que se les ha suspendido el servicio de locomoción colectiva 

frente a esto mismo, entonces también se debe ver eso Seremi, estudie eso por favor, 

para que por lo menos esa personas que viven en esos sectores rurales alejados 

tengan un permiso más extensivo, porque no sé si se pueda alterar o no la norma, es 

un gran problema que tenemos acá en la comuna, sobre todo con los vecinos que 

viven a muy larga distancia de acá de la ciudad, de la parte urbana. 

Sr. Alcalde: Acotemos por favor, porque el Seremi también tiene compromisos. 

Concejal Carrillo: Si alcalde, pero es importante que el Seremi sepa esto. Gracias 

Seremi, para acotar, porque tiene razón el alcalde. 
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Concejal Saldias: Va a ser mi última pregunta alcalde, referente a lo mismo. Yo voy a 

seguir en la misma parada Seremi, en la misma postura, yo exijo como representante 

de la comuna que se nos pueda liberar, darle un descanso a la comuna de Los Lagos, 

yo sé que ahora los equipos técnicos ahora se van a juntar, estuve hablando hace 

unas horas por teléfono con el Intendente, y se van a juntar los equipos técnicos 

dentro de lo que queda de semana y fin de semana, esperemos que el día lunes en el 

próximo comunicado que entrega el Gobierno Los Lagos pueda tener un descanso, 

un alivio, por último por algunos días Seremi, entendamos eso, la gente de la comuna, 

sobre todo el comercio está cansado, el comercio se está empobreciendo , y si de 

repente uno se ofusca, se enoja es por lo mismo, porque también siente la 

responsabilidad, el peso de una comunidad, para eso somos elegidos Seremi, 

entienda que esto es un descanso para nuestra comunidad y la gente realmente lo 

necesita. 

Sr. Alcalde: Seremi, la última intervención suya. 

Sr. Hood: Muchas gracias alcalde, yo voy a ser corto también, entiendo la molestia de 

muchos, entiendo a los comerciantes, lo siento que economía no esté presente, 

porque tiene una novedad también para ofrecerles a los comerciantes, yo le hablé al 

alcalde de ello, ellos deben estar presentes para indicar eso, yo no soy el dueño de 

esa plata, pero hay una gran cantidad de plata que la gente puede postular en este 

momento, y economía lo tiene a través de Corfo, son fondos a los cuales pueden 

acceder en estos momentos. Justamente como dijo don Alex se van a juntar, tengan 

la seguridad por favor, cuando yo tenga la posibilidad de gritar por mi Región lo voy a 

hacer, y por Los Lagos y por cualquier comuna que está en la Región de los ríos, voy a 

tener voz y voto siempre a favor de ellos para mejorar. Yo lo único que quiero decir 

alcalde, como dijo el presidente de la Cámara de comercio, hay posibilidades de 

hacer algo, si, efectivamente me corresponde, yo quiero mandar móviles para 

aumentar el testeo, eso lo voy a hacer, voy a mandar móviles para hacer testeo, para 

aumentar la posibilidad de bajar las cifras, voy a hablar con el General Presting, para 

aumentar la cantidad de militares para evitar los eventos sociales en la tarde, eso lo 

voy a hacer, porque eso tengo poder de hacerlo, y eso lo van a ver y van a decir que 

tenía razón para bajar las cifras, y en eso tengan la seguridad que lo vamos a intentar 

bajar las cifras para que Los Lagos salga de este tremendo daño, destrucción que está 

sufriendo la comuna. Yo llevo muy poco en este puesto, no sé porque cuanto tiempo 

voy a estar en este puesto, muchas personas quieren poner un político determinado, 

yo quiero poner la pasión, el corazón en la fe que yo tengo en mi comunidad, en mi 

Región, y eso lo voy a hacer. Esperen los testeos que van a ser en aumento, esperen la 

fuerza pública que lo van a ver y lo van a notar y después me van a recordar y van a 

decir el Seremi cumplió, y eso lo voy a cumplir y voy a hablar por mi Región. 

Sr. Alcalde: Bien Seremi, yo quiero agradecerle su franqueza, su honestidad, yo quiero 

que entienda este amor de cada uno de los concejales, del alcalde, del comercio, es 

una realidad, es un ahogo, una aflicción, yo tengo que decirle que el lunes vamos a 

abrir, yo quiero que sepa, y quiero decirle a Lorena, que el decreto alcaldicio no lo 

puedo hacer por ley, como lo dije en la reunión del jueves en la tarde, lo puedo hacer 

frente a la autoridad, el Seremi o el Asesor Jurídico, frente al poder del Estado no 

puedo transgredirlo, el poder es más grande que el mío, pero Seremi, nosotros vamos a 

abrir el lunes, porque la gente está complicada, la gente tiene problemas, y sabe lo 

que pasa Seremi, se está vendiendo camuflado y escondidos y eso hace muy mal 

para el tema de la salud mental de la gente, porque andan escondidos vendiendo un 

producto sano, un producto alimenticio, por un ingreso para su hogar, entonces para 

que sepa que yo voy a respaldar la apertura del día lunes, así que quiero que lo 

entienda y lo vea desde el punto de vista positivo, no de un acto de rebeldía sino de 

un acto de solidaridad con la gente que no tiene, con la gente que está complicada, 

y eso quiero que lo sepa, con todo el respeto que me merece, yo le agradezco su 

franqueza, le agradezco su honestidad, pero con esa misma franqueza yo le digo que 

vamos a respaldar, este alcalde al menos respalda y siento que el Concejo en pleno 

para que el lunes con cuarentena, sin cuarentena, en fase 1 o en fase 5 vamos a abrir, 

porque no se puede sostener el tema del comercio cerrado, en el comercio la gente 
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no se contagia, este es un pueblo chico, somos el centro de la Región, la mitad es 

urbana, la mitad rural, somos 20.000 habitantes, estamos repartidos fisti fisti como decía 

mi abuelita, el tema está que por gente que no cumple, y como no da rabia Seremi, 

yo, y me da una impotencia, yo no me baño porque yo no sé nadar, yo no voy al río, 

pero como no sentimos el amor al río si no lo podemos visitar, no podemos contemplar 

la familia de Los Lagos si el río es nuestro, pero vienen de Loncoche, el otro día pillaron 

en San Pedro familias de Viña del Mar, Concepción, Santiago, de Iquique, estaban 

acampando en el río, y la gente nuestra está encerrada porque tienen miedo, gente 

honesta, gente de trabajo. Entonces, yo quiero transmitirle con todo el respeto, que no 

espere el Gobierno que esto se incendie, busquemos una solución rápida, y dígale al 

Intendente que llame al Seremi de economía y que por favor responda, que no sea 

cobarde, porque aquí a él se necesita, él tiene que responder económicamente, 

porque esa es su función, la función es como es capaz de organizar y poner los 

resultados al hoy para nuestros emprendedores, no ha respondido en toda la semana, 

entonces eso, perdóneme, yo sé que usted no tiene por qué recibir esto, yo le 

agradezco a usted, porque usted dio la cara y asumió, y yo lo felicito por eso, pero el 

Seremi de economía que era necesario para tener un equilibrio, él se fondeó, y eso le 

hace mal a la política y al Gobierno. Así que yo le agradezco, vamos a estar en 

contacto Seremi, vamos a tener que hacer más testeo, vamos a tener que trabajar en 

los nueve puntos para que esto salga rápido, pero transmítalo de corazón, Los Lagos el 

lunes se abre. 

Sr. Hood: Alcalde, antes que me vaya, tengo que decirlo y no lo tome a mal, existe 

una normativa, y yo tengo que hacer cumplir, escuché y respeto la opinión de cada 

uno de ustedes, yo no hago amenazas porque yo no soy así, yo tengo que hacer 

cumplir la función del Estado que indica que no pueden abrir, entonces si abren tengo 

que enviar gente para fiscalizar, y no es una amenaza, no lo tomen así, yo voy a hacer 

todo lo posible para que ustedes puedan volver a la transición, voy a hacer todo lo 

posible, pero entiéndanme, tampoco los voy a escuchar y no decir que no es factible 

que abran porque están en paso de Cuarentena, alcalde, lo respeto y entiendo, pero 

entiéndame a mí, que tengo que decir que no deben abrir. 

Sr. Alcalde: Yo solo le digo que vamos a abrir igual. 

Concejal Espinoza: Alcalde, yo creo que hay que tener cuidado con lo que se señala 

y se dice, lo voy a decir con mucha responsabilidad y lo voy a decir con cifras 

precisas, yo desarrollo mi trabajo con responsabilidad en una empresa que alberga 

más de 300 personas, no hay ningún caso que haya sido contagiado en la empresa, 

sino que los casos que se han generado, que no son muchos afortunadamente entre 

tanta gente que trabaja ahí, han sido porque fueron contagiados en una fiesta o en 

un asado por ahí o en las casas derivados de otros contagios, por lo tanto la empresa 

no ha sido sinónimo de contagio, lo digo porque tal como usted lo ha mencionado y 

varios colegas, efectivamente, el comercio cumple con las normativas, cumple con los 

aforos, cumple con la forma de proteger tanto al que está al interior dando el servicio, 

como los que entran a comprar, ya está claramente definido, por eso Seremi dele una 

vuelta a este asunto, que efectivamente los contagios no se producen porque el 

comercio esté abierto, esté trabajando, no porque la empresa esté haciendo sus 

labores, básicamente los contagios se generan afuera, producto de varias situaciones 

que si efectivamente son verdaderas, como las fiestas, los asaditos, y esas cosas donde 

los grupos familiares comparten. Tal como lo dijo el colega Carrillo quizás uno con esto 

se hace impopular, que en el fondo da lo mismo, pero lo importante es que hay que 

tener claridad cuando uno menciona algo, yo lo digo porque la actividad donde yo 

me desarrollo, allá los contagios han venido desde afuera hacia adentro, no desde 

adentro hacia afuera. Eso señor alcalde, eso Seremi, y lo saludo nuevamente y quisiera 

bajar un poquito el perfil al tema, usted fue un gran basquetbolista, de lo cual tengo 

muy gratos recuerdos. Saludos Seremi. 

Sr. Alcalde: Seremi, lo dejamos invitado para que conozca el comercio, para que vea 

que se cumple con los requisitos, con la norma, desde ya lo invitamos si quiere el lunes 

es difícil, pero si el martes lo dejo agendado, si tiene disponibilidad el martes lo recibo 

con un cafecito y vamos a terreno a ver el comercio. 
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Concejal Carrillo: Alcalde, creo pertinente decirle que en una de mis intervenciones 

dije que había que tener orden y disciplina, y la verdad alcalde que si estamos dentro 

de la normativa y llamar al comercio a abrir, la verdad que estamos infringiendo la ley, 

yo creo que no es responsable hacer eso alcalde, porque viene la fiscalización al que 

van a multar va a ser al comerciante, él va a recibir la multa, así que pienso alcalde 

que tiene que haber un poco de orden, es un poco irresponsable insistir, tener la 

mecha parada como se dice al que va a abrir si o si, nosotros nos debemos a la ley, 

nosotros debemos respetar la ley, una vez más si esto me hace impopular frente a la 

población, lo siento, pero creo que es lo correcto. 

Sr. Bernardo Rojas: Cuando la ley es injusta no cabe el cumplimiento señor Carrillo. 

Sr. Alcalde: Bien, gracias Seremi. 

Concejal Retamal: Alcalde, le estoy pidiendo la palabra hace bastante rato por favor  

Sr. Alcalde: Estoy despidiendo al Seremi concejal. 

Concejal Retamal: Les dio la palabra a varios colegas más de dos veces y siempre me 

hace exactamente lo mismo, por favor córtela ya, parece cabro chico con esas 

pataletas, que increíble, ponte a la altura hombre por favor, en las condiciones en las 

que estamos. 

Seremi, lo que le iba a manifestar, aquí está faltando mucha ausencia de la Seremía, 

yo entiendo lo que usted está diciendo que tiene que fiscalizar igual, eso está súper 

claro, pero aquí igual falta fiscalización de gente que no es de la comuna, que viene 

de otros lugares, que finalmente pasan a engrosar las filas, pasan a engrosar los 

números también de contagios a nivel comunal, y ante eso necesitamos también 

respuesta, me sorprende la actitud en estos momentos, que no exista una 

coordinación como corresponda con la Seremía, hace bastante tiempo que controles 

ya no se están realizando en la comuna, hay denuncias de los mismos vecinos que 

están planteando que viene gente de otros lugares y finalmente aumentan los casos 

de contagio, y también aquí le pido alcalde, ya que en diferentes ocasiones lo hemos 

visto con la Senadora, con el Intendente, aquí también agilizar presiones al Gobierno, 

para que lleguen más recursos, se lo pido también a los mismos colegas del oficialismo, 

para que puedan verlo con las diferentes Seremías, intentar presionar también, aquí 

está bastante claro que se necesita un actuar, se necesita un actuar responsable en 

este caso, también se tiene que dar un tipo de apoyo a los comerciantes en caso de 

que se abra el lunes, que ya está bastante claro, y las multas, claro, porque hay 

decisión de multas que perjudicarían aún más el patrimonio, entonces que se va a 

respaldar de parte de la alcaldía, la que también se está sumando a esta petición, 

para que precisamente no quede en los dichos y después cada uno va a tener que 

ver cómo se las arregla, sino que apoyo real va a haber. Así que eso Seremi, le 

agradezco  y disculpe, pero a veces no se les quiere dar la palabra a todos. 

Sr. Alcalde: Bien, muchas gracias Seremi, estamos al habla. 

Sr. Hood: Muchas gracias a todos, nos estamos viendo, hasta luego. 

 

5.2.- Sr. Alcalde: comunicar a la comunidad que mañana el Banco Estado no va a 

funcionar porque tiene un estado de sanitización, y para la comunidad aprovecho de 

avisarle que no va a atender el Banco mañana. 

5.3.- Concejal Silva: Alcalde, yo quiero referirme a la comunidad en torno a un tema 

muy puntual, el tema de las multas, resulta que nadie le ha tomado el peso realmente 

a lo que son las multas, y ya a mí me tocó esta semana no apoyar sino que recibir los 

dolores, los llantos de algunos vecinos, porque ya las multas comenzaron a funcionar, y 

les están cobrando y tienen que pagar, les llegó a través de la justicia, a través del 

artículo 318 del código penal, que tienen que pagar las multas por las famosas fiestas, 

$2.000.000 le tocó a uno, por estar en la fiesta, al dueño de la fiesta le va a tocar 

$5.000.000, y tienen que pagarlas sino van a ir a la cárcel por 61 días, puede ser hasta 

tres años, y esta semana, capaz que me estén escuchando, ya andaban algunos 

llorando que tienen que pagar esa multa y no tienen la plata, y si no tienen la plata 

tienen que pagar con cárcel, entonces, es importante decirle a los vecinos que son 

buenos para las fiestas que los van a multar y después va a ser el lamento y el llorar, 

cuando lleguen las multas, como ya le llegaron a algunos, entonces por favor les pido, 
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midan las consecuencias, porque o sino después van a tener que lamentar lo que está 

pasando en este momento. Esta semana a dos ya les llegó la multa que tienen que 

pagarla, por estar en fiesta. Así que ese es un mensaje para los vecinos. 

Sr. Alcalde: Gracias concejal  

5.4.- Concejal Saldias: Alcalde, informar, ayer estuve conversando con la Directiva de 

la Junta de Vecinos de Villa Esperanza, informarles sobre el mal estado del camino de 

Villa Esperanza, no sé si lo tienen agendado ahí, no sé si estaban al tanto, si nos 

pudiera dar una fecha para poderle comunicar a los vecinos y si no es así, que 

también lo pudieran calendarizar para darle una solución al tema, ya que está 

intransitable y el típico problema de que muchos automóviles no quieren ir a prestar el 

servicio al sector por el estado, así que no sé si está al tanto y si lo puede calendarizar. 

Sr. Alcalde: Si, estamos al tanto Alexis, pero las máquinas, una está en santa Julia, 

después va a hacer Punahue, después Pancul, luego Quilquilco y después Villa 

Esperanza, en 15 días más, no hay choferes, están con vacaciones, es decir quedo 

con un chofer para un camión y una máquina, no hay más funcionarios trabajando. 

Don Manuel está operado con licencia, le envío un abrazo, al igual que a don Carlos 

Torres. 

Concejal Saldias: Bueno, lo importante es que está calendarizado. 

5.5.- Concejal Carrillo: Alcalde, me contactaron vecinos de Folico y me comentaron 

sobre una luminaria, que lleva mucho tiempo con problemas, el número del poste de 

esta luminaria es el 207229. Ellos dicen que posibilidades hay de que les puedan 

ayudar en esto. 

Sr. Alcalde: Don Carlos, se lo vamos a informar a don Dagoberto López  

5.6.- Concejal Carrillo: Alcalde, lo otro que le quería hacer mención, unas señoritas me 

estaban preguntando qué pasó con un programa, lo nombran así, VCM, del Servicio 

Nacional de la mujer SERNAMEG, decían que este programa por qué no se ha 

implementado, es un programa que se había implementado en Mariquina creo y acá 

en Los Lagos se ha declarado desierto, ¿Qué pasa con ese programa? Lo están 

escuchando alcalde, si es que me hice entender. 

Sr. Alcalde: Decirle a las señoritas o señoras que el programa en dos ocasiones no se 

ha adjudicado, en este momento están de vacaciones las dos Seremis, y teníamos 

que reunirnos para modificar las bases para hacerlo más atractivo, para que pueda 

cumplir con las bases que la Seremía ha planteado, están con vacaciones y tengo 

entendido que la primera semana de marzo nos recibe la Seremi de SERNAMEG para 

ver que se le puede modificar para que esto sea adjudicable a lo que ellos han 

propuesto, hacemos el trato directo si es que nos dan la autorización. 

Concejal Carrillo: Claro, hace como dos años que está esto ya proyectado, creo que 

están los dineros incluso. 

Sr. Alcalde: Don Carlos, eso ha sido un tema interno de ellos porque ellos pusieron las 

bases, las reglas del juego y las dos empresas o consultoras que postularon no 

cumplieron con los requisitos, yo no puedo adjudicar algo que no cumpla con los 

requisitos. 

Concejal Carrillo: Es un tema importante, porque se trata obviamente de poder asistir 

a las mujeres en tema de violencia intrafamiliar alcalde, entonces, creo que es 

importante, como se dice en el campo, chicotear los caracoles. 

Sr. Alcalde: Le pido un favor don Carlos, hable con el Intendente, porque este es un 

proyecto del Gobierno regional, ellos nos cambiaron primero las reglas, porque 

primero iba a ser administrado por el municipio, después lo cambiaron, subió a 

$180.000.000, quedamos afuera y perdimos dos años, las reglas no las cambio yo, las 

cambia el Gobierno. 

Concejal Carrillo: Alcalde, el que tiene más posibilidades de hablar con el señor 

Intendente me parece que es usted. 

Sr. Alcalde: Sí, pero usted es del Gobierno, del PRI 

Concejal Carrillo: No alcalde, yo soy concejal de la comuna nomás, usted es el mero 

mero. 

Sr. Alcalde: Ya, yo le voy a apretar las clavijas al Intendente. 
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5.7.- Concejal Muñoz: Alcalde, nada más que repetir como decía el comercio tanto 

informal como el establecido, que va a pasar el lunes si se cumple con lo que acaba 

de señalar el Seremi, que iba a fiscalizar y multar nomás, eso alcalde 

Concejal Retamal: Me sumo igual a la pregunta del colega Muñoz, me gustaría tener 

una respuesta. 

5.8.- Concejal Retamal: mencionar los otros puntos antes que se corte la 

comunicación. El día martes tuvimos Comisión de Educación, que habíamos 

convocado el día lunes, solamente para ver el tema del retorno a clases presenciales 

o virtuales, posterior a ello usted como sostenedor sacó un video y me parece muy 

bien por la decisión que se tomó de suspender las clases al menos en el mes de marzo, 

en la Comisión hablando sobre el tema por los diferentes estamentos de las 

comunidades educativas también planteamos que esto no debería ser solo en el mes 

de marzo, sino hacerlo extensivo más allá, hacia el mes de abril, por una razón 

bastante sencilla, que la cobertura de vacunación no estaría lista para los docentes ni 

los asistentes de la educación, ni todos los funcionarios del área de educación durante 

ese mes y pasando los periodos y los plazos que corresponde.  

5.9.- Concejal Retamal: insistir nuevamente con el tema del informe, que si o si se 

ponga en tabla, el informe de Contraloría que habla de la tribuna del año 2019, para 

que si o si se ponga en tabla en la próxima semana y se nos entregue una muestra por 

parte de Control, que es lo que se va a hacer como medidas correctivas, ya que 

estamos hablando de un saldo de $182.000.000 el año 2020 como saldo inicial de caja, 

y deudas de 117 millones, que es una de las cosas que habíamos mencionado varias 

veces.  

5.10.- Concejal Retamal: solicitar un informe en qué lugar se está extrayendo áridos, 

tanto en pozos como el río, y por favor que responda lo que había preguntado el 

colega Muñoz también. 

Sr. Alcalde: Con respecto al tema de Educación, yo no sé si expuso todo, pero para 

que quede claro yo pienso que  usted tiene una confusión y se lo voy a aclarar, 

nosotros cuando conversamos con el Director del Daem y los equipos dijeron la 

siguiente fórmula. Del 1 de marzo al 31 de marzo no hay clases presenciales, pero se 

dijo que entre el 15 y el 20 de enero, quien va a subrogancia la Yordana, que le he 

entregado las instrucciones,  se juntará con todos los equipos Directivos, ya sea Daem, 

colegio de profesores y asistentes de la educación para evaluar y continuarlo ahora. 

Así que para que le quede claro. 

Con respecto a la primera pregunta, yo tengo toda la voluntad de colaborar y a ser 

positivo y yo tengo toda la confianza que el lunes deberíamos salir. A mí ayer se me 

preguntó, una cuando estaba la mitad en la plaza, estaba la mitrad de los 

comerciantes, no voy a hablar más porque todos sabemos quiénes estaban en la 

plaza, y después en la reunión que yo tuve con la gente seria y responsable, ahí 

hablamos y conversamos y no se anduvo escondiendo detrás de las flores para gritar, 

y se conversó y yo fui claro con ellos, yo tengo toda la voluntad de colaborar y siento 

el mismo dolor porque tengo familia, tengo parientes que están en la misma. Cuando 

nosotros asumimos y cuando empezó la pandemia quisimos decretar la no cuarentena 

y se acuerdan señores concejales que lo hicimos, hicimos el decreto, vino la autoridad 

mayor y dijo usted señor alcalde y concejales, tendrán buenos sentimientos, pero aquí 

la ley está arriba, entonces es lo mismo hoy día, no puedo decirle a los comerciantes, 

teniendo la voluntad de colaborar, de mandar un oficio a Carabineros, estamos 

pidiendo el levantamiento total de la cuarentena, aunque yo hiciera el decreto, 

vecinos comerciantes, no tiene validez frente al estado de derecho que tiene este 

país, en esto hay que ser súper claro, la voluntad real de poder colaborar si existe, pero 

aunque yo lo hiciera, yo quiero ser claro, quiero que sientan que tienen el apoyo del 

municipio, que tienen el apoyo del Concejo en pleno, que van a tener el apoyo de la 

comunidad también, y yo así lo siento, y yo creo que cuando las autoridades vean 

todo este apoyo, que es real, que es transversal, porque independiente a los gritos de 

ayer es súper transversal el apoyo de hoy día hacia el comercio, y cuando las 

autoridades regionales vean que el apoyo es transversal, pero que sea serio y no 

populista, yo creo que vamos a tener un tremendo respaldo a nivel regional, porque 
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hay gente que no puede pagar la luz a fin de mes, que no puede pagar el arriendo, 

que no pueden pagar el celular, el teléfono es una herramienta de trabajo. Vamos a 

seguir agotando todos los medios de aquí al domingo, yo tengo mañana reunión con 

el señor Intendente, porque no nos ha podido recibir, estuvo el gran jefe en Valdivia, el 

presidente, y no ha podido tener agenda, pero creo y siento que el Intendente tiene 

que escucharnos y tiene que juntarse con nosotros, porque el Subsecretario vino el otro 

día y vino a escondidas. Cada uno es libre y soberano de votar por quien quiera, hoy 

día nos interesa solo el objetivo son los comerciantes y que puedan abrir, que puedan 

trabajar, porque ellos no están pidiendo ni mendigando, ellos quieren una 

oportunidad. Yo quiero decirles que sea transversal, porque o si no en el camino se van 

a ir bajando y esto va a partir arriba y se va a ir a pique, porque si se politiza como 

estaba ayer no va a funcionar, quiero ser súper honesto, yo tengo años de circo en 

esto, así que yo quiero decirle eso, haremos todo el esfuerzo posible, de aquí al 

domingo, espero juntarme con todos los actores regionales buscando una solución, 

mañana voy a estar en Valdivia, voy viajando a las siete de la mañana, ahora tengo 

que entrar a la reunión de la pandemia, me están esperando. No sé si tienen otro 

tema. 

Sr. Bernardo Rojas: Yo quiero agradecer a usted alcalde y a los concejales, creo que 

quedó clara nuestra posición ante la Seremía, tenemos el caso de tener alguna multa 

no nos preocupa tanto porque los comerciantes no tenemos dinero para pagarlas, y 

cuando no hay para pagar si no se ha trabajado no es obligación ante leyes que 

llegan a ser absurdas, cuando uno ve que es injusto uno también está en el deber y el 

compromiso de no cumplirlas, y frente a esa posición, es una opinión personal, más 

que una opinión de la cámara, pero las personas que están como socios de la 

Cámara están gravemente afectados, y hay personas que están al borde del cierre, 

otros ya han cerrado, hay otras personas que los arrendatarios no les han dado más 

plazos, quizás tengamos dentro de las próximas semanas nuevos cierres del comercio, 

por otra parte muy agradecido, se provocó una coyuntura con el comercio informal, 

participar con ellos y llegar a personas que son del comercio no formalizado y que 

están intentando formalizarse, y eso suma a la comuna, cada comercio informal que 

pasa a ser formalizado tiene más opciones, porque primero entra en la línea FOSIS, 

luego SERCOTEC, luego una línea CORFO y se puede ir desarrollando la comuna a 

través del comercio, el comercio es la parte vital de cualquier comuna, cuando no 

hay comercio no hay comuna, entonces yo veo que son actores principales nuestros 

pequeños comerciantes, y la idea es llevarlos de pequeños a medianos y ojalá de 

medianos a grandes, ojalá algún día tener grandes empresa que sean dirigidas por 

laguinos. Y con esto acabo y le doy agradecimiento a todas las personas que 

componen el Concejo, muy agradecido por el espacio y la concesión de este tiempo. 

Muchas gracias señor alcalde. 

Sr. Alcalde: Gracias don Bernardo, yo por razones de fuerza mayor tengo que 

retirarme, los concejales pueden continuar. 

Concejal Saldias: Alcalde, antes que se vaya, solicitarle si para la próxima reunión 

estaría la disponibilidad de poder contar con el Asesor Jurídico, para darle una vuelta 

más a la carta respuesta que nos envió Banco Estado, ya que quedamos en la misma 

situación de la que nosotros enviamos la consulta. 

Concejal Retamal: Alcalde, solamente plantearle de los $48.000.000, no fue una idea 

mía, sino que lo planteó don Giovanni Niño en dos ocasiones en la Comisión de 

Finanzas que estuvimos viendo la semana pasada con el Director de Administración y 

Finanzas, él planteó derechamente que son a libre disposición, así que para aclararlo, 

ya que usted ha planteado varias cosas, justo cuando estaba interviniendo se cortó la 

señal de la transmisión on line, así que por eso lo quería plantear ahora. Y bueno, creo 

que es momento de ir superando ese tipo de cosas, de no dar la palabra, de cortar la 

señal, porque hay que buscar la mejor solución para los problemas. Yo creo que en 

eso hay  que poner el énfasis hoy. Así que eso alcalde. 

Sr. Alcalde: Gracias concejal. 

Bien, señores concejales se da por finalizada la reunión. Muchas gracias 
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ACUERDOS 

 

N° 682 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. SAMUEL  TORRES 

SEPULVEDA Y CONCEJAL PRESENTES SRES. ALDO RETAMAL ARRIAGADA, HUGO SILVA SÁNCHEZ, 

ALEXIS SALDIAS MORAGA, PEDRO MUÑOZ ÁLVAREZ, PATRICIO ESPINOZA OTEIZA Y CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS SE APRUEBA OTORGAR UNA SUBVENCION DE $ 1.000.000 A LA JUNTA DE 

VECINOS PUCARA P/J N° 84 PARA COMPRA DE IMPLEMENTOS QUE LES PERMITAN CONCRETAR 

PROYECTO DE POZO PROFUNDO QUE LES VIENE A SOLUCIONAR EL PROBLEMA DE 

ABASTECIMIENTO DE AGUA QUE HOY DÍA TIENE EL SECTOR. 

N° 683 EN VOTACIÓN UNÁNIME CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. SAMUELT ORRES 

SEPULVEDA Y CONCEJAL PRESENTES SRES. ALDO RETAMAL ARRIAGADA, HUGO SILVA SÁNCHEZ, 

ALEXIS SALDIAS MORAGA, PEDRO MUÑOZ ÁLVAREZ, PATRICIO ESPINOZA OTEIZA Y CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS SE APRUEBA RESULTADO POSTULACIÓN SUBVENCIONES FONDEVE AÑO 

2221, QUE BENEFICIA A 15 JUNTAS DE VECINOS DE LA COMUNA Y CUYO DETALLE ES EL SIGUIENTE: 

 

N° Nombre JJVV Objetivo Solicitado $ 

01 El Salto Adquirir Sillas para Sede Comunitaria  300.000 

02 Los Boldos Adquirir Sillas para sede comunitaria 300.000 

03 Flor del Lago Adquirir  Proyector  sede comunitaria 300.000 

04 El Trébol  Adquirir contenedor basura 600 Lts. Y Fogón 300.000 

05 Alderete Renovar artículos de baño de sede social 279.080 

06 Minas de Punahue Equipamiento sede; electrodomésticos/utensilios de cocina   300.000 

07 Las Lajas Cierre perimetral sede comunitaria 300.000 

08 Villa Los Aromos Equipar sede con vajilla y utensilios de cocina  300.000 

09 Villa Los Alcaldes Cierre perimetral 300.000 

10 Chanco Terminar ampliación de cocina de sede comunitaria 298.210 

11 Centro Equipamiento de sede artículos de cocina y aseo 282.620 

12 Hospital Equipamiento sede con vajilla y utensilios de cocina  298.350 

13 Pellinada Grande Cierre perimetral sede y parque 300.000 

14 Agro Manquelaf Equipar sede con vajilla y utensilios de cocina 300.000 

15 Villa Los Ciruelos Comprar piso flotante para sede comunitaria  290.700 

 

 

 

 

 

 

 


